

NOTE LIMINAIRE

“Dans la Sainte Eglise, disait le pape Urbain II à la fin du XI^e siècle, deux genres de vie furent établis dès les origines pour ses fils: la vie des chanoines et celle des moines”. Les diocèses sur le territoire desquels a été formé le département de l’Aisne ont largement illustré cette formule dans tout le cours du Moyen-Age. En consacrant son vingt-huitième volume de Mémoires aux abbayes et prieurés de son ressort, la Fédération historique de ce département donne de cette illustration un aperçu très suggestif par la qualité de son relief: moines noirs et moniales, chanoines réguliers de Prémontré, moines blancs de Cîteaux... Peut-être l’ancien diocèse de Noyon est-il faiblement représenté dans cet aperçu ? Nul doute que la prestigieuse basilique de Saint-Quentin ne figure quelque jour en bonne place dans un volume affecté aux cathédrales et collégiales de l’Aisne !

Ce volume d’« Abbayes et prieurés » rencontre avec bonheur une entreprise de même nom qui concerne toute la France quant à la simple bibliographie: celle où dom Besse a couvert les trois cinquièmes du territoire national de 1905 à 1941, selon la répartition des anciennes provinces ecclésiastiques. Récemment reprise dans le cadre départemental des diocèses concordataires pour la commodité du travail, la collection a traité en 1975 du diocèse d’Arras (t. XIV, Pas-de-Calais) et en 1981 du diocèse d’Amiens (t. XVI, Somme); pour chaque diocèse-département, deux cartes correspondent à deux parties qui passent en revue les établissements canoniaux de toute nature, puis les établissements monastiques. Le tome XVII, en préparation, est consacré à l’actuel diocèse de Soissons (Aisne), et le tome suivant terminera la Picardie avec le diocèse actuel de Beauvais (Oise).

Dom Jean BECQUET o.s.b.
Ligugé